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本刊记者│刁兴玲

虽然通鼎互联之前的主业为光纤光缆，但通鼎互联并没有局限于光纤光缆等传统行业，而是在巩固本业的
同时谋求转型升级，积极向公司主业相关领域（大数据、安全网络等）延伸。

对话沈小平：
通鼎迎接
新通信时代

通鼎集团董事长沈小平于1981年入

伍，军旅生涯锻炼了其坚韧不拔的意志。

1987年沈小平开始自主创业，他是一位科

学决策、开拓创新、勤奋实干的优秀民营

企业家，于2000年创建吴江市盛信电缆责

任有限公司（通鼎互联信息股份有限公司

前身），2005年成立通鼎集团有限公司，

并先后创建了苏州通鼎房地产有限公司、

苏州通鼎担保发展有限公司、江苏通鼎宽

带有限公司、江苏通鼎光棒有限公司等一

系列公司。他凭借过人的眼光、胆识和能

力，用10年的时间带领通鼎互联成功实现

上市，并使其成为行业内的领军企业。

通鼎集团在发展传统行业的同时，

积极谋求互联网转型，通过收购苏州瑞

翼、北京百卓网络（百卓网络是一家致力

于构建安全互联网的高新技术企业）、浙

江微能等公司，实现从专注光电线缆制

造领域向大通信领域的发展转变。作为

通鼎集团掌门人，沈小平如何带领公司

迎接新的通信时代，取得更大的成绩，值

得期待。近日，《通信世界》主编舒文琼

对话沈小平，共同探讨通鼎集团将如何再

创辉煌。

抢眼财报来源于三大方面

舒文琼：通鼎集团有通鼎互联、通鼎宽

带、通鼎光棒等多家子公司，整个集团的业务

方向有哪些？通鼎互联在通鼎集团中具有怎

样的战略地位？

沈小平：通过创建、收购、控股等多

种方式，通鼎集团成功进入了光电线缆、

通信设备、大数据、互联网、网络安全、酒

店、金融等多个领域。

通鼎互联是通鼎集团的重要子公司

之一，于2010年上市，作为一家上市公司，

每季度都会由会计事务所进行审计，各方

面都更加扎实。通鼎互联销售额在通鼎集

团整体销售额中占比较高，约占40%，在集

团中具有重要战略地位。

舒文琼：此前，通鼎互联公布了2016

年财报，2016年实现营收41.52亿元，同比

增长32.97%；净利润5.40亿元，同比增长

194.06%。取得如此抢眼的财报得益于哪

些方面？不同领域营收贡献的占比大约是

多少？

沈小平：近几年通信行业发展迅猛，

在通信飞速发展的大背景下，除了中国移

动、中国联通、中国电信三大运营商的发

展需求，电网、铁路、城市轨道交通等建

设发展也都需要大量光通信材料，为我们

带来了重要发展机遇。与此同时，通鼎互

联在传统优势领域已形成了光棒、光纤、

光缆以及设备的四位一体全产业链。但通

鼎互联并没有局限于传统行业，而是在巩

固本业的同时抓住“互联网+”的风口，转

型升级，积极向公司主业相关领域（大数

据、安全网络等）延伸，收购了主做流量、

大数据等方面的企业，不仅在营收方面取

得了非常大的突破，也实现了从传统产业

向新兴产业转型的飞跃。当然，业绩的飞

速增长离不开企业自身的努力，通鼎互联

不断提高公司产品质量和企业服务质量，

也为良好的营收打下了坚实的基础。

在营收占比方面，光纤光缆、电线电

缆等领域的营收约占50%，来自铁路、城

市轨道交通等行业的营收约占25%，另外

约25%营收来自大数据、云计算、安全网

络等新兴领域。

发布光子晶体光纤，向精尖产品
进军

舒文琼：在“2017光信息与光网络大
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会”期间，通鼎互联联合合作伙伴深圳市通

盛新材料有限公司（以下简称深圳通盛）发

布了偏振光子晶体光纤新材料，您对这种特

种光纤的前景如何看待？

沈小平：光子晶体光纤属于光纤领

域的前沿产品，是特种光纤领域一颗耀

眼的明珠，具有非常优异的抗弯曲性能

等，在通信、激光器和传感领域具有巨大

的应用潜力。通鼎互联与深圳通盛开展战

略合作，不仅向光电线缆制造领域、价值

链的高端再迈进一步，也将与深圳通盛优

势互补，实现光子晶体光纤规模商用，推

进中国光子晶体有关产品进入全球领先

行列。

舒文琼：目前智能制造已应用到通信

行业，智能制造为光纤光缆产业带来了哪

些机遇？贵公司在智能制造方面开展了哪

些尝试？

沈小平：机器制造比人工更精确，可

减少失误率，提高工作效率。预计2～3年

内智能制造将会大规模普及。目前通鼎集

团已在智能制造中利用系统集成监控等

高科技手段，全面升级智能工厂，在效率

和效益方面双重提升。

打造“互联网+大通信”生态圈

舒文琼：通鼎集团旗下的子公司通鼎互

联收购了浙江微能和百卓网络公司，这两家

公司为企业带来了良好的营收，为何会主攻

大数据和网络安全领域？目前5G、物联网等

均成为行业研发的技术热点，针对5G以及物

联网机遇，企业如何转型？

沈小平：一家企业要想谋求长远的发

展，便要积极进行全方位的产业布局，更要

结合国家发展方向（“一带一路”、“互联

网+”等）。安全网络主要为了避免黑客侵

入，防止发生大范围网络问题，对整个国家

而言是非常重要的，未来必定将迎来大发

展，为此我国完成了对百卓网络的收购。

在大数据方面，我们与三大运营商

均有合作，并通过并购瑞翼信息和微能科

技，构建了基于大数据的移动精准营销业

务。面对高科技，我们也不断学习、进步，

目前我国正在与北京航空航天大学洽谈

合作。

进军新领域并不一定自己研发，可以

通过与其他一些公司的合作，不断做强做

大，也可以采取资金参股或者控股方式参

与新领域。针对5G以及物联网机遇，通鼎

集团沿着“数据”的走向发展业务，做好

连接与安全，产品不局限于光电线缆，而

是涉足宽带接入、大数据应用、信息安全

等领域。

践行“一带一路”战略，开拓
海外市场

舒文琼：通信行业新技术及新业务层

出不穷，新市场、新机会不断涌现，您预计

未来几年通信市场将有哪些机遇值得重点

关注？

沈小平：从当前发展状况来看，目前

通信领域正处于大发展期。当前5G尚不

成熟，预计2018～2020年，5G将快速发展

并趋于成熟，5G的发展成熟将为整个通

信产业带来新的增长点，对我们这些从业

者也是利好。

不 仅 在 国

内，国外通信市

场（如 欧洲、非

洲）也在不断发

展。尤其是非洲

的 通 信 基 础 设

施相对落后，需

要大量投资和建

设。目前我们正

联合合作伙伴一

起走向非洲，将在非洲建设光纤光缆厂以

及电力电缆厂，我们对非洲输出的不仅有

技术、人才，还有施工能力等。

舒文琼：除非洲外，东南亚、欧洲等地

投资建厂情况如何？在未来几年有哪些拓展

海外市场的具体计划？

沈小平：我们在乌克兰、俄罗斯、马

来西亚、印度、泰国等地虽未设厂，但都有

办事处和销售网点，通鼎集团将积极践行

国家“一带一路”战略，服务“一带一路”

沿线国家。我们要国内、国外“两条腿走

路”，此前通鼎集团只有约10%的资源在国

外，现在大概30%～40%，未来在国外建厂

后要达到50%以上。

赠人玫瑰，手有余香

舒文琼：您曾荣获“中华慈善奖·最具

爱心捐赠个人”、江苏省十大社会责任人物、

中国十大慈善家等众多荣誉，您为何如此热

衷慈善事业？通鼎集团在社会责任方面有哪

些实践？

沈小平：第一，我们的知识和财富来

源于社会，在社会中取得了财富，理应回报

社会；第二，一个人拥有的钱财并不能代

表一个人的财富，只有花出去的钱财才是

真正属于自己的财富，才能真正发挥其价

值，捐赠不但给予了别人方便，对于自身而

言，也是“赠人玫瑰，手留余香”；第三，社

会责任感促使我去做慈善，我自己也是出

身贫寒，邓小平同志曾说“电脑要从娃娃

抓起”，在我看来，慈善也要从娃娃抓起，

要给予每个人尤其是每个儿童尽量富足的

生活，从小培育慈善意识，慈善将有助于

缩小贫富差距，进而维护社会的稳定。

通鼎集团成立了“通鼎集团社会责任

和可持续发展委员会”，建立社会责任管理

体系，每年拿出公司利润的5%～10%，作为

专项资金，常态化开展各种助学助困、救灾

赈灾等社会公益活动，目前已累计向慈善

机构和公益事业捐款超5亿元人民币。

舒文琼：对于企业未来的发展，您有怎

样的规划和展望？

沈小平：我们现在产业布局包括光纤

光缆、互联网、大数据、轨道交通、房地

产等，未来国际化战略将成通鼎集团重要

战略之一，将力争营收的50%来自国际市

场，与国际接轨，打造跨国公司，让通鼎集

团成为百年老店。
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